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EL NAZARENO SE HACE PRESENTE EN LA PANDEMIA
Festividad de Jesús Nazareno 

Hace un año, el templo ubicado 
sobre la colina de Circunvalación 
esquina Salvador Allende, se 
encontraba cerrado. Previo al 

inicio de la segunda cuarentena, un reducido 
grupo de fieles se reunió para grabar las 
oraciones tradicionales, reflexiones y cantos 
que luego, estando cada uno en sus hogares, 
haríamos llegar en formato audiovisual a 
través de la página de Facebook y del canal 
de YouTube. 
En esta ocasión, aunque la normalidad aún 
no ha sido alcanzada, pero el éxito en la 
vacunación y la conciencia que muchos 
magallánicos hemos tomado, ha permitido 
avanzar a fase 4. Por ende, podemos celebrar 
de una forma presencial modesta, la Novena 
y la celebración anual en Honor a Jesús 
Nazareno. 
El ambiente es familiar, poco más de 40 
personas son las que se permiten dentro del 
templo. El canto y la oración se oyen tímidas 
tras las mascarillas. Los ojos en ocasiones 
llorosos, demuestran el cariño por esta 
tradición venida a la Patagonia desde Chiloé. 
Las manos de los fieles no alcanzan el manto 
esta vez. En su lugar, las oraciones siguen 
subiendo al cielo, junto al incienso y al humo 
de las velas ubicadas sobre el altar y frente a 
las imágenes.
¿Qué diría Fray Hilario Martínez, sacerdote 

franciscano que llevó la imagen Nazarena a 
la isla de Caguach en 1772, que, en medio de 
una pandemia, los fieles se harían cargo de 
sacar adelante, de todas formas, la novena y 
la festividad?
Seguramente estaría orgulloso de saber que 
la promesa hecha, en que este encuentro 
fraterno en torno al Cristo de las Caídas, 
se haría hasta el final de los tiempos,  ¡Y se 
está cumpliendo! inclusive en medio en estas 
condiciones.
Seguramente lo que más le alegraría es que 
las personas se están cuidando para cuidar 
a otras. Un signo cariñoso de respetable 
distancia, en busca de un bien mayor. Que 
los contagios se extingan para que menos 
personas sufran por esta aciaga situación. 
Por esta razón el lema de este año es “Jesús 
Nazareno, anima al pueblo que te clama”. 
Las familias de los devotos han sido afectadas 
por el COVID 19, hay hermanos y hermanas 
que no volveremos a ver. Son muchas las 
personas que han pasado necesidad durante 
este año y medio. 
Sus hermanos no les hemos olvidado, 
la preocupación se ha vuelto ocupación, 
uniéndose en la oración por cada persona 
que ha sufrido, partiendo el pan que se ha 
repartido para que no falte en cada mesa. 
¿Esta fiesta de Jesús Nazareno, es igual a las 
que vivíamos antes de la pandemia?

Evidentemente no, hemos evidenciado 
nuestra fragilidad, pero también nuestra 
fortaleza, al igual que Jesús camino al 
calvario. 
Hemos caído, pero nos hemos levantado. 
Cuando nuestro cuerpo no pudo por si solo, 
salieron de entre la multitud los cireneos, 
que nos aliviaron de ese momento de dolor y 
nos permitieron reincorporarnos.
Hoy, más que nunca, nos sentimos 
identificados con el Jesús de la vestimenta 
morada. Nuestra mirada se refleja en sus 

ojos vidriosos y, nuestras manos cansadas, se 
parecen a las suyas que toman el madero. La 
frase que dice que “Cristo sufrió primero”, 
no es sólo un texto que aprendemos en el 
catecismo, se ha vuelto una realidad. 
Si Cristo sufrió primero, en Él podemos 
encontrar comprensión y consuelo. Si nos 
sentimos seguidores de Cristo, podemos 
comprender y consolar como El lo haría. 
Jesús Nazareno, anima al pueblo que te 
clama. Jesús Nazareno anímanos para 
animar a nuestros hermanos y hermanas.

Javier Muñoz Vidal

En el día de la Festividad, hoy domingo 29 
de agosto, la Eucaristía se ha adelantado a 
las 12:00 hrs. Esta será transmitida por las 
páginas de Facebook “Iglesia de Magallanes” 
y “Santuario Jesús Nazareno”, invitando a los 
medios que se quieran sumar, a transmitirla 
por sus señales. Será presidida por el Pastor 
Diocesano, Padre Obispo Bernardo Bastres 
Florence.
La procesión ha sido modificada: las 
imágenes de Jesús Nazareno y la Virgen 
Dolorosa, recorrerán sobre vehículos el 
trayecto tradicional (Av Circunvalación al 
sur, Gaspar Marín al oriente, José Victorino 
Lastarria al norte, Pedro Bórquez al 

poniente y Av. Circunvalación en regreso al 
Santuario).
Siguiendo las indicaciones de la autoridad 
sanitaria, los f ieles no pueden participar a 
pie, sino acompañar en vehículos o desde las 
veredas para adherir desde ahí al recorrido. 
Desde sus hogares pueden hacerlo a través 
de la señal de radio Polar desde las 14:00 
hrs.

Agradecemos la gentileza de Radio Polar en 
transmitir cada día, como es tradicional, un 
programa especial con parte de la novena en 
formato audible (lunes, martes y miércoles 
de 20.30 a 21.00 hrs., jueves, viernes y 

sábado de 23.30 a 00.00 hrs. y domingo de 
23.00 a 23.30 hrs).

Invitamos a todos los medios de 
comunicación que quieran hacer notas, 
entrevistas o sumarse a la transmisión, a 
poder hacerlo libremente y contactar al 
encargado del equipo de Comunicaciones del 
Santuario por esa vía o de forma telefónica, 
para poder comunicar a los y las f ieles de 
estos espacios. 

Contacto: Javier Muñoz Vidal – 974939970:
munozvidal.javier@gmail.com / 

santuariojesusnazareno@gmail.com

INDICACIONES EN EL DÍA DE LA FESTIVIDAD



El Amigo de la Familia / Punta Arenas,  domingo 29 de agosto 2021 NOTICIAS

El Papa ha criticado el negacionismo al subrayar que la inmunización universal 
contra el coronavirus es la única “esperanza” para acabar con la pandemia y 
ha subrayado que vacunarse es un acto de amor:

“Con espíritu fraterno, me uno a este mensaje de esperanza en un futuro más 
luminoso. Gracias a Dios y al trabajo de muchos, hoy disponemos de vacunas 
para protegernos del covid-19. Ellas traen esperanzas para acabar con la 
pandemia, pero solo si están disponibles para todos y si colaboramos unos con 
otros. Vacunarse, con vacunas autorizadas por las autoridades competentes, es 
un acto de amor, y ayudar a que la mayoría de la gente lo haga es un acto de 
amor. Amor a uno mismo, amor a los familiares y los amigos, amor a todos los 
pueblos.
El amor es también social y político. Es universal, siempre desbordante de 
pequeños gestos de caridad personal capaces de transformar y mejorar las 
sociedades. Vacunarse es un modo sencillo, pero profundo, de promover el bien 
común, y de cuidarnos unos a otros, especialmente los más vulnerables.
Le pido a Dios que cada uno pueda aportar su pequeño grano de arena, su 
pequeño gesto de amor. Por más pequeño que sea, el amor siempre es grande. 
Aportemos esos pequeños gestos para un futuro mejor”.
Francisco ha invitado en varias ocasiones a los ciudadanos a vacunarse criticando 
el “negacionismo suicida” e instando a aceptar la inmunización extensiva como 
un bien común universal. Ha llamado a una actitud responsable para afrontar 
juntos la pandemia. Acojamos esta llamada.

El domingo 22 de agosto, nuestra 
parroquia festejó a los servidores del altar 
entregándoles un pequeño reconocimiento 
por su servicio, dedicación y entrega. En 
las comunidades de Santo Cura de Ars, 
San Francisco de Asís y Padre Hurtado, 
los jóvenes servidores son acompañados 
por los miembros de la comunidad quienes 
apoyan su crecimiento y el desarrollo 
de su labor en la vida parroquial, 
especialmente en el ámbito litúrgico. En 
las otras comunidades que componen 
nuestra parroquia, se está llevando a 
cabo un trabajo de difusión y motivación 
para invitar a niños y jóvenes que deseen 
comprometerse con el servicio al altar del 
Señor.

Durante la misa dominical del día 22 de agosto, en las distintas comunidades de la Parroquia Nuestra Señora de Fátima, se efectuó 
la renovación de los encargados y encargadas de la Acción Social y se realizó un reconocimiento a su labor, especialmente al 
trabajo realizado en tiempos de pandemia. Se agradeció el trabajo y el compromiso de estos hermanos y, al mismo tiempo, se 
pidió al Señor, bendiga esta noble causa de atender las necesidades de los hermanos más desposeídos del sector. En la comunidad 
Santo Cura de Ars, también se incorporaron al servicio José Gallardo, Hugo Chávez y Magaly Beltrán.

EL PAPA INSTA A VACUNARSE DEL COVID: 
“ES UN ACTO DE AMOR”

DÍA DEL ACÓLITO EN LA 
PARROQUIA NUESTRA 
SEÑORA DE FÁTIMA

RENOVACIÓN DEL SERVICIO DE LOS ENCARGADOS DE ACCIÓN SOCIAL DE 
NUESTRA PARROQUIA NUESTRA SEÑORA DE FÁTIMA

El domingo 22 de agosto, la Comunidad de San Francisco de Asís recibió la visita de Sor Brohana 
Angulo, quien en estos días se encuentra de paso por nuestra ciudad visitando a su familia antes 
de emprender viaje a Roma y su posterior envío misionero fuera de Chile. Agradecemos al Señor 
la vocación de esta hija suya con corazón franciscano y su entrega hacia los más necesitados. 
Unidos en oración por ella y su familia, le deseamos Paz y Bien. ¡Buen y bendecido viaje hermana 
Brohana! (Fuente: Facebook Ceb San Francisco de Asís).

VISITA DE SOR BROHANA ANGULO, QUIEN VIAJA A ROMA EN 
PREPARACIÓN A SU ENVÍO MISIONERO “AD GENTES”



El Amigo de la Familia / Punta Arenas, domingo 29 de agosto 2021NOTICIAS

Dado que durante este tiempo, además de los gastos 
propios de mantención, se ha tenido que realizar 
una importante inversión para reparar el sistema 
de calefacción, la comunidad parroquial invita a 
colaborar con un aporte económico que permita mitigar 
dichos gastos. Para ello, pueden comunicarse con 
los coordinadores de las comunidades o con la Sra. 
Luzmira, coordinadora de la sede parroquial al fono 
952319973. Todo aporte es bienvenido y necesario! 
(Fuente: Facebook Parroquia Cristo Obrero).

Son 206 años desde que el pequeño Don Bosco llego a este mundo con una sola misión, salvar las almas de los 
jóvenes y niños, en especial de los más desvalidos. El día 16 de agosto, se realizó una eucaristía con motivo del 
día de la Fidelidad en celebración del natalicio del Padre, maestro y amigo de los jóvenes, San Juan Bosco. En 
esta celebración participaron feligreses de las parroquias salesianas Cristo Obrero y María Auxiliadora, junto a 
toda la familia salesiana presente en Punta Arenas. La eucaristía fue presidida por el P. Juan Carlos Favaretto y 
concelebrada por los hermanos salesianos. En la homilía se destaca la labor del santo de los jóvenes, un hijo de Dios, 
fiel a la misión que se le confió. Una fidelidad a la misión y gran tesoro que dejo a todos los salesianos, vocación de 
ser pastores de los hijos jóvenes de Dios (Patricio Aedo)

El 18 de agosto, día de la solidaridad en nuestro país, se celebró la Eucaristía para dar gracias a Dios por la vida y 
testimonio de san Alberto Hurtado, impulsor de muchas iniciativas sociales y fundador del Hogar de Cristo. Esta 
acción de gracias se realizó precisamente en dependencias de la Hospedería Magallanes (Av. España) administrada 
por esta fundación que hasta hoy, mantiene el legado del sacerdote jesuita. En dicha celebración estuvieron presentes 
los representantes de distintos  estamentos del Hogar como voluntarios del grupo “Misioneros del Padre Hurtado”, 
asistentes y monitores, personal administrativo y los usuarios de la hospedería. Finalizada la Eucaristía, se invitó a 
todos los asistentes a compartir un rico almuerzo preparado por el grupo de voluntarios, instancia de fraternidad en 
la que fue posible compartir diversas experiencias de vida entre los presentes (Capellán Miguel Bahamonde).

Celebrando nuestros 25 años de 
existencia, la comunidad Nuestra 
Señora de las Nieves, de la parroquia 
Cristo Obrero, ha realizado un aporte 
para la casa del Samaritano de 
Magallanes, consistente en cobertores 
para las camas de los hermanos mayores 
residentes. Esta entrega se llevó a cabo 
el día 18 de agosto (Coordinadora de la 
Comunidad)

El día 14 de agosto, en el marco de la festividad de San 
Lorenzo -patrono de los diáconos- la parroquia Santa 
Teresa de los Andes recibió de manera formal a tres de 
los diáconos recientemente ordenados. Acompañados 
de numerosos hermanos de las diferentes comunidades, 
celebramos la Eucaristía para pedir por la nueva misión 
de Fredy Bustamante, Juan Antonio Araya y Francisco 
Gallardo y dar gracias a Dios por su vocación de servicio. 
Esta celebración fue presidida por nuestro párroco 
Rodrigo Vargas junto al diácono Abelardo Saldivia. 
Junto a ellos, los nuevos servidores compartirán la tarea 
de acompañar y animar a las distintas comunidades y 
grupos de nuestra parroquia (Sra. Marianela)

LA PARROQUIA CRISTO OBRERO 
TE INVITA A COLABORAR

DIA DE LA FIDELIDAD SALESIANA - NATALICIO DE SAN JUAN BOSCO

CELEBRACIÓN DÍA DE SAN ALBERTO HURTADO EN EL HOGAR DE 
CRISTO PUNTA ARENAS

ENTREGA DE COBERTORES EN LA CASA DEL SAMARITANO POR LA 
COMUNIDAD NUESTRA SEÑORA DE LAS NIEVES

RECIBIMIENTO DE LOS NUEVOS 
DIÁCONOS EN LA PARROQUIA 
SANTA TERESA DE LOS ANDES



El Amigo de la Familia / Punta Arenas, domingo 29 de agosto 2021

DIOS 
HABLA 
CADA DÍA 
Lunes 30: 2Cor 10,17–11,2; Sal 148,1-2.11-14; Mt 13,44-46 (F. 
Santa Rosa de Lima, Patrona de América Latina)

Martes 31: 1Tes 5,1-6.9-11; Sal 26,1.4.13-14; Lc 4,31-37

Miércoles 01: Col 1,1-8; Sal 51,10-11; Lc 4,38-44

Jueves 02: Col 1,9-14; Sal 97,2-6; Lc 5,1-11

Viernes 03: Col 1,15-20; Sal 99,1-5; Lc 5,33-39

Sábado 04: Col 1,21-23; Sal 53,3-4.6.8; Lc 6,1-5

¡FELICES LOS DE CORAZÓN LIMPIO! 
DOMINGO XXII DEL TIEMPO ORDINARIO

“Escúchenme todos y entiéndalo bien”, 
nos advierte Jesús frente a lo importante. 
Escuchar quiere decir no simplemente oír  
lo que el Señor tiene que decirnos, sino 
permitir que su Palabra guíe nuestra vida. 
Pero incluso nuestra obediencia a la Pala-
bra de Dios no debería de ser una confor-
midad mecánica. Dios es un Dios que nos 
quiere; que quiere estar cerca de nosotros, 
su pueblo. Si respondemos a su amor, 
nuestra respuesta a él, a su palabra y a sus 
mandamientos no puede ser otra cosa que 
una respuesta del corazón, una respuesta 
dada a él por gente libre y responsable.
Guardar la ley de Dios trae sabiduría y vida 
a su pueblo. Es la respuesta de lealtad del 
mismo pueblo al Dios cercano y liberador 
(PRIMERA LECTURA). La Palabra de Dios 
nos ha traído vida. Deberíamos llevarla a la 
práctica, amando al prójimo, como centro 

y corazón de la misma práctica; entonces 
daremos auténtica adoración a Dios (SE-
GUNDA LECTURA). La religión verdadera 
consiste en una relación personal con Dios 
y con la gente; no consiste en la observan-
cia de la ley.  Las tradiciones humanas con 
frecuencia chocan en el camino con la ley 
de amor de Dios (EVANGELIO).

PRIMERA LECTURA: Deuteronomio 4,1-
2.6-8
Moisés habló al pueblo, diciendo: Y ahora, 
Israel, escucha los preceptos y las leyes 
que Yo les enseño para que las pongan en 
práctica. Así ustedes vivirán y entrarán a 
tomar posesión de la tierra que les da el 
Señor, el Dios de sus padres. No añadan 
ni quiten nada de lo que yo les ordeno. 
Observen los mandamientos del Señor, 
su Dios, tal como yo se los prescribo. Ob-
sérvenlos y pónganlos en práctica, porque 
así serán sabios y prudentes a los ojos de 
los pueblos, que al oír todas estas leyes, 
dirán: «¡Realmente es un pueblo sabio y 
prudente esta gran nación!». ¿Existe acaso 
una nación tan grande que tenga sus dio-
ses cerca de ella, como el Señor, nuestro 
Dios, está cerca de nosotros siempre que 
lo invocamos? ¿Y qué gran nación tiene 
preceptos y costumbres tan justas como 
esta Ley que hoy promulgo en presencia 
de ustedes?

PALABRA DE DIOS 

SALMO RESPONSORIAL: 14,2-5

R. SEÑOR, ¿QUIÉN HABITARÁ EN TU 
CASA?

El que procede rectamente y practica la 
justicia; el que dice la verdad de corazón
y no calumnia con su lengua. R.

El que no hace mal a su prójimo ni agravia 
a su vecino, el que no estima a quien Dios 
reprueba y honra a los que temen al Señor. 
R.

El que no se retracta de lo que juró aunque 
salga perjudicado. El que no presta su di-
nero a usura ni acepta soborno contra el 
inocente. El que procede así, nunca vaci-
lará. R.

SEGUNDA LECTURA: Santiago 1,7-18.21-
22.27
Queridos hermanos: Todo lo que es bueno 
y perfecto es un don de lo alto y descien-
de del Padre de los astros luminosos, en 
quien no hay cambio ni sombra de decli-
nación. Él ha querido engendrarnos por su 
Palabra de verdad, para que seamos como 
las primicias de su creación. Reciban con 
docilidad la Palabra sembrada en ustedes, 
que es capaz de salvarlos. Pongan en prác-
tica la Palabra y no se contenten sólo con 
oírla, de manera que se engañen a ustedes 
mismos. La religiosidad pura y sin mancha 
delante de Dios, nuestro Padre, consiste en 
ocuparse de los huérfanos y de las viudas 
cuando están necesitados, y en no conta-
minarse con el mundo.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Marcos 7,1-8.14-15.21-23
Los fariseos con algunos escribas llegados 
de Jerusalén se acercaron a Jesús, y vieron 

que algunos de sus discípulos comían con 
las manos impuras, es decir, sin lavar. Los 
fariseos, en efecto, y los judíos en general, 
no comen sin lavarse antes cuidadosamen-
te las manos, siguiendo la tradición de sus 
antepasados; y al volver del mercado, no 
comen sin hacer primero las abluciones. 
Además, hay muchas otras prácticas, a las 
que están aferrados por tradición, como el 
lavado de los vasos, de las jarras y de la 
vajilla de bronce y de las camas. Entonces 
los fariseos y los escribas preguntaron a 
Jesús: «¿Por qué tus discípulos no proce-
den de acuerdo con la tradición de nues-
tros antepasados, sino que comen con las 
manos impuras?» Él les respondió: «¡Hi-
pócritas! Bien profetizó de ustedes Isaías, 
en el pasaje de la Escritura que dice: “Este 
pueblo me honra con los labios, pero su 
corazón está lejos de mí. En vano me rin-
de culto: las doctrinas que enseñan no son 
sino preceptos humanos”. Ustedes dejan 
de lado el mandamiento de Dios, por se-
guir la tradición de los hombres». Y Jesús, 
llamando otra vez a la gente, les dijo: «Es-
cúchenme todos y entiéndanlo bien. Nin-
guna cosa externa que entra en el hombre 
puede mancharlo; lo que lo hace impuro 
es aquello que sale del hombre. Porque es 
del interior, del corazón de los hombres, de 
donde provienen las malas intenciones, las 
fornicaciones, los robos, los homicidios, 
los adulterios, la avaricia, la maldad, los 
engaños, las deshonestidades, la envidia, 
la difamación, el orgullo, el desatino. Todas 
estas cosas malas proceden del interior y 
son las que manchan al hombre».

PALABRA DEL SEÑOR


